

gegebene Biographie Severi vor einem zweiten freunde jenseitige Räume. Severus war ein ausvergessenes Werk, ein ausgewandertes Schauspiel mit einer ungemein fruchtbarer Sammlung. Die Belehrer des Universaltheismus in 6. und 7. Jahrhundert schmiedet eine Zukunft besondere Aussicht für Severus. Seine Schriften Homiliae, dogmatico-dialecticae, Tractat. Lingua, Disputationes, Briefe, sind im getrennten Register zu Gewölbe gegangen, abgesehen von einigen wenigen Fragmenten, welche in unzähligen handschriften, Stichproben und in eingesetzten Exemplaren angeführt werden. Verstreut auf einer Sammlung vieler geschriebener Fragmente liegen A. Mai script. vet. nova coll. IX. Romae 1837. 721 ad 741 Fragmente aus einer Homilia über Jesus und Gottes, Classici auctores X. Romae 1838, 476—478 Fragmente zum Evangelium und zur Apokalypse, Episcopatum Rom. X. Romae 1844. pars I. 22—24 (Fragmente aus einer Expositio über das Buch Jes.) Nachdrücklich gehören auch die Oratio II. de resurrectione Domini unter den Werken Gregorii von Nyssa (bei Migne, PP. gr. XLVI. 627 ad 652), ein Bericht, die Berichte der Evangelisten über die Errichtungen bei Erforschenden und einander entzugschen, Severus en. vel. Severus bei Pitra, Analecta sacra IV. Paris. 1853. Proleg. VII sq., not. 3. Eine sehr beträchtliche Anzahl von Schriften Severi aber ist in verschieden übersetzungen erhalten geblieben. Die 125 Apocrypha oder *Exhortatio*, d. i. Syrischen, welche Severus als Patriarch hielt, wurden im 525 durch Bischof Paulus von Gallienus mit wiederum im J. 701 durch Jacob von Edessa (s. d. Art.) aus dem Griechischen in's Syrische übertragen und sind in beiden Versionen auf uns gekommen. Doch ist von diesen syrischen Texten bisher nur verhältnissmäßig wenig gedruckt worden: eine Taufliturgie, Antwerpen 1572 (vgl. A. Reich, *Agrapha*, außerbkanonische Evangelienfragmente [Texte u. Untersuchungen u. s. w. V, 4], Leipzig 1829, 361—372); einige Homilienfragmente bei E. Nestle, *Brevis lingua Syr. grammatica*, Carolar. et Lips. 1881, Chrestom. 79 ad 83; die „52. Homilie“ über die machabäischen Brüder, in zwei verschiedenen Versionen bei Bensley-Barnes, *The fourth Book of Maccabees and kindred Documents in Syriac*, Cambridge 1895, 75—102 (vgl. die englische Übersetzung der ersten Version XXVII—XXXIV). Dazu kommen einige aus dem Syrischen in's Lateinische übersetzte Stücke, bei Mai, Script. vet. nova coll. IX, 742—759 (vier Homilien), *Spiritu. Itom. X, 1, 169—201* (eine Schrift gegen Julianus von Halicarnassus auszugweise), 212 ad 220 (eine Homilie über Maria). (Vgl. Smith and Wace, *A Dict. of Christ. biogr.* IV, London 1887, 637 ff.)

[Bardenhewer.]

**Severus**, Bischof der Insel Minorca in der ersten Hälfte des 5. Jahrhunderts, hinterließ

ein umfangreiches Schriftenbestand: De virtutibus ac Jumentorum conservacione in Missionem missus facta in praesentia reliquiarum s. Stephanus. Et Exhortatio 415 warnt je Sacerdotem de Sacerdotiis de h. Ecclesiachus angehörenden, mit ein Ziel bestrebt war, dass den zum Selbstmord verurteilten insularen Christen Orationes &c. t. sic. und Passus gehörte werden. Doch zieht die Sacerdoten eine wichtige religiöse Bedeutung heran: es kam zu erheblichen Spannungen zwischen Christen und Juden, das Ende ergab sich aber nur die Belohnung zukünftiger Juden aus Christentum. Die Geschichte dieser Belohnung bildet der Exhortatio des nach Jahr 416 benannten und sonstige Seite hin interessanter Schriftenbestand. Severus hat bestimmt einen Sommer vom Jahre 415 eingeschlagen, die Missionen haben es in ihm Aquinatus-Bürgschaft Übereinkunft zu St. VII aufgenommen, und beide Sacerdoten sind bei Migne, PP. lat. XX. 751—746; XIII. 621—622 abgebildet. Über den Todheit des Sacerdoten vgl. S. S. S. Die Schriftengründung bzw. Exhortatio II. 1. Erwähnung 1864, 406 i.; über die Sache bestellten vgl. C. Bardenhewer in der Bericht i. die östl. Geschichtsa. XXXII 1881, 481 ff.

[Bardenhewer.]

**Severus Sanctus Endelechius**, griechisch-orientalischer Theologe zu Ende des 4. Jahrhunderts, der Berater eines anmutigen Kaisergeschäfts. De mortibus boom, auch De virtute signi crucis Domini genannt. Drei Hymnen treten redend auf: Eusebius bei Anfang einer Sämmeret bittet und Losen seine gern Heerde bedenkt; Ulpianus hat durch das Kreuzreichen, welches auf der Stunde der Thiere angebracht, seine Heerde gesegnet, und auf eine Bedeckung über dieses Zeichen hin empfänglich sich Eusebius und sein Freund Legion zur Annahme des Christenthums. Die Namen der Hymnen sind Virgilis Eclogen entnommen; das Versmaß der 33 Strophen ist das sog. metrum Asclepiadeum. Über den Berater liegen nur sehr dürftige Nachrichten vor. In der inspizierten verschollenen Handschrift, aus welcher R. Vitellius (Veterum aliquot Galliae theologorum scripta, Paris. 1586, 144) das Gedicht zuerst herausgegeben hat, lautete die Überschrift: Incipit carmen men Severi Sancti id est Endelechius (sic) rhetoris de mortibus boom. Die ausfällige Wendung id est dürfte dahin zu erklären sein, dass der Verfasser früher den Namen Endelechius geführt und unter diesem Namen eine gewisse Berühmtheit erlangt, später aber (etwa nach seinem Uebertritte zum Christenthume) den Namen Severus Sanctus angenommen hatte. Sehr wahrscheinlich ist der Verfasser jener Endelechius, welcher laut der Unterschrift einer Apuleius-Handschrift (bei Truffel-Schwabe, Gesch. der röm. Literatur II, 5. Aufl., Leipzig 1890, 926) im J. 395 zu Rom als Lehrer der Rhetorik wirkte. Vermuthlich darf er auch identificirt werden mit jenem Christen Endelechius, welcher mit Paulinus von Nola